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ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПОРУЧИЛ РАЗВИВАТЬ ТУРИЗМ НА 

СЕВЕРНОМ КАВКАЗЕ 

Председатель правительства России Дмитрий Медведев провёл в 

Ессентуках заседание правительственной комиссии по вопросам социально-

экономического развития СКФО, темой которого стало укрепление 

курортно-туристского потенциала Северного Кавказа. 

Отмечалось, что в последние два-три года туристический поток на 

Северный Кавказ растет приличными темпами, сообщает "Московский 

комсомолец". В прошлом году он составил 3,5 млн. человек, что на 13,4 

процента больше, чем в 2015-м. Количество гостей прибавилось по всем 

регионам округа – от 6 процентов в прошлом году по Ставрополью и 10 

процентов по Карачаево-Черкесии до 19 процентов по Дагестану и 40 

процентов по Кабардино-Балкарии.  

"Однако, по оценкам экспертов, – отметил Дмитрий Медведев, – 

Северный Кавказ способен принимать гораздо больше туристов – до 10 

миллионов человек в год. Надо постараться занять на этом рынке место, 

которое достойно наших возможностей" ("Утроить турпоток на Северный 

Кавказ"). 

Самостоятельно оценив перед заседанием услуги, которые 

предоставляет горнолыжный курорт "Архыз" в Карачаево-Черкесии, 

председатель правительства в первую очередь обратил внимание на 

необходимость дальнейшего совершенствования стандартов сервиса, 

пишет "Российская газета". "Нам нельзя отставать по качеству, - 

подчеркнул он. - Для этого нужны квалифицированные кадры, надо 

наладить их подготовку и аттестацию". Он удивился, когда узнал, что все 

инструкторы по горным лыжам работают без надлежащего оформления их 

прав. 

- Есть еще один вопрос - страхование жизни и здоровья туристов, - 

указал Медведев. - В горах всякое случается, и действительно нужно, 

чтобы страхование сюда приходило. А пока с этим есть проблемы. 

Для эффективной реализации программы строительства курортов 

министерство по делам Северного Кавказа договорилось с министерством 

экономического развития о передаче себе управления соответствующими 

особыми экономическими зонами. "Но так как единственным 

государственным источником финансирования является сегодня 

госпрограмма, мы предлагаем также дать поручение - передать права 

акционера "КСК" ("Курорты Северного Кавказа". - Прим. "РГ") также 

Минкавказу, что сократит сроки доведения денег до конечного 

бюджетополучателя", - сказал глава Минкавказа Лев Кузнецов ("Будет всё 

включено"). 
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"Заседание правительственной комиссии посвящено, безусловно, 

важной для Северного Кавказа теме (может быть, одной из самых важных) – 

развитию внутреннего и въездного туризма на территории Северо-

Кавказского округа, – цитирует Медведева "Федерал Пресс". - Современный 

человек вообще уделяет организации своего отдыха особое внимание и готов 

в это вкладывать серьезные деньги. 10% мирового ВВП  – это туризм. Не 

нефть и не газ, а туризм. Это одна из самых прибыльных отраслей 

экономики. Дополнительные источники экономического роста, новые 

рабочие места – это то, что очень нужно регионам Северного Кавказа. Чтобы 

их получить, на Кавказе в принципе есть все необходимое. Здесь 

исторические памятники соседствуют с уникальной природой, горы, древние 

города дают возможность интересно и разнообразно отдохнуть, а если 

говорить про экологию, минеральные источники – просто поправить 

здоровье, причем на протяжении всего года", – разрекламировал Кавказ 

премьер страны. 

Глава Ставрополья Владимир Владимиров  поднял  резонансный и 

важный для всех отдыхающих, и для жителей Ставропольского края вопрос о 

постоянных  попытках введения платы за доступ в бюветы с минеральной  

водой. Фактически человек идет мимо с кружкой, заходит в нарзанную 

галерею так называемую, налил воды, выпил – на всех мировых курортах это 

принятая история", – пожаловался губернатор. 

"Давайте прямо это черным по белому и зафиксируем, что таких 

решений нет и быть не должно. Вся вода должна быть бесплатной в бюветах, 

естественно. То, что в бутылках продается в магазинах, это уже другая 

история", – постановил премьер. 

Вторым вопросом Владимирова стал многострадальный проект 

автомобильной дороги через Кавказский Хребет "Кисловодск – Сочи". Стоит 

отметить, что трассу пытаются построить уже полвека, но то денег не 

хватает, то инициативы, а зачастую – всего вместе. "Пожалуйста, поручите 

Ставропольскому краю, Карачаево-Черкесии и Минтрансу совместную 

проработку этого проекта. Это будет коммерческий проект. Мы понимаем, 

что без частных инвестиций здесь не обойтись. Мы понимаем, что эта дорога 

должна быть платная. Но нам нужно совместными усилиями соединяться, и 

Кавминводам – с побережьем через возможность покататься на лыжах. Это 

первый многопрофильный, с большим количеством опций для отдыха 

курорт. Это будет первый мировой курорт такого уровня, где можно с 

нарзанной ванны выехать на лыжах и очутиться в море. Это будет отличная, 

мне кажется, идея", – убеждал в необходимости трассы Владимиров. 

Медведев моментально оценил идею, добавив, что проект-то не из дешевых. 

"Но, с другой стороны, если удастся задействовать механизм государственно-

частного партнерства, имея в виду и возможную концессию на эту дорогу, ее, 

по всей вероятности, платный характер, тогда, наверное, эту идею можно 

было бы реализовать. Поэтому такое поручение я дам Минтрансу, 
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Минкавказу и регионам – проработать и доложить предложения", – пообещал 

Медведев. 

Владимиров задал третий вопрос, который касался идеи построить на 

Кавмингруппе игорную зону. Но Медведев был непреклонен. "У нас прямо в 

законе установлены те места, где можно организовывать игорные зоны. 

Насколько я понимаю, Кавказских Минеральных Вод там нет. Нам бы с Сочи 

разобраться сейчас, как это все работать будет. Давайте дорогу лучше 

строить, а не казино открывать" ("Медведев: "Давайте дорогу строить, а не 
казино открывать").   

На Северном Кавказе, по словам Дмитрия Медведева, можно 

развивать три из четырех самых популярных направлений туризма: горный, 

бальнеологический и культурно-исторический, пишет "Российская газета-

Неделя". "Для решения этой задачи надо шире применять проектный подход 

с четкими сроками, целевыми показателями, чтобы и на федеральном, и на 

региональном уровне каждый понимал меру своей ответственности, чтобы 

частным инвесторам были ясны горизонты планирования по бизнесу", - 

заявил Медведев. Премьер обратил внимание на необходимость 

дальнейшего совершенствования стандартов сервиса. "Нам нельзя отставать 

по качеству, - подчеркнул глава кабмина. - Для этого нужны 

квалифицированные кадры, надо наладить их подготовку и аттестацию". 

"Еще один вопрос - страхование жизни и здоровья туристов, - сказал 

Медведев. - В горах всякое случается, и действительно нужно, чтобы 

страхование сюда приходило. А пока с этим есть проблемы". 

Ростуризм для привлечения заграничного туриста запустил программу 

лояльности Русское гостеприимство", в которую входят проекты "Чайна 

френдли", "Индия фендли", "Халяль френдли". Дмитрий Медведев 

предложил в первую очередь все-таки думать о российском туристе. "Надо, 

чтобы "френдли" было в отношении собственных граждан, а то очень часто 

получается несколько иначе. Вот вы прежде всего на это обратите 

внимание, чтобы "френдли" было "фор рашен",- сказал Медведев. 

Глава Ростуризма Олег Сафонов заверил, что это будет сделано 

обязательно. Он так- же отметил, что требуется активнее развивать формат 

обслуживания "все включено". "Он нравится отдыхающим, но, к сожалению, 

не так много гостиниц в России работают по этой схеме, - сказал Сафонов. -

Ситуацию нужно менять. Тем более что конкуренция в борьбе за российских 

туристов растет. Это обусловлено стабилизацией курса национальной 

валюты и возвращением на отечественный рынок туристических услуг 

такого мощного игрока, как Турция. В этих условиях без соответствующего 

сервиса российские регионы, где есть потенциал для развития туризма, будут 

проигрывать" ("Пусть всё будет включено"). 

Ключевой проект в развитии туризма в СКФО – медицинский кластер 

на Кавминводах, пишут "Аргументы и факты". На разработку его проектно-

сметной документации (ПСД) выделен 1 млрд 600 млн руб. Пока 

представители Минкавказа изучают то немецкий, то арабский опыт, 
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разъезжая по всему миру, но напрочь забывая о собственно российском – 

бальнеологическое лечение на курортах Кавминвод насчитывает более чем 

200-летнюю историю и аналогов в мире не имеет. 

Как отметил глава Минкавказа Лев Кузнецов, сейчас подготовлены два 

законопроекта: об особом эколого-курортном регионе Кавказские 

Минеральные Воды и о курортном сборе. "Мы считаем, что они дадут 

возможность сохранить уникальную, с точки зрения природных факторов, 

территорию и сформируют источники, за счёт которых местные органы 

самоуправления смогут поддерживать курортную инфраструктуру в 

надлежащем состоянии. Реализация этих планов позволила бы нам развивать 

на Кавминводах туризм по инерционной модели. Поэтому было принято 

решение о реализации проекта медицинского кластера, который должен 

решить несколько комплексных задач". 

Между тем, кандидат социологических наук, доктор философии, член-

корреспондент МАНПО, профессор, замдиректора по науке НИИ социально-

экономических проблем РАН Татьяна Лихачёва  считает, что центральным 

вопросом является то, какая категория граждан обеспечит спрос на 

туристические и рекреационные услуги в СКФО: "В этом ракурсе  

проявляется целый спектр проблем, которые необходимо решить, чтобы 

сделать курорты востребованными. Во-первых, транспортная проблема: 

чтобы добраться до курортов Северного Кавказа из удалённых регионов 

страны, нужна сумма, сравнимая с оплатой самого отдыха. Во-вторых, 

безопасность: в регионе по-прежнему не совсем спокойно. В-третьих, 

соотношение цены и качества услуг. В-четвёртых, недостаточная 

заинтересованность местных деловых, национальных и социокультурных 

сообществ в интенсификации туризма" ("Приманка для туриста. Как 

привлечь гостей на Северный Кавказ?"). 

 

В БЕЛАРУСИ ОБСУДИЛИ СОТРУДНИЧЕСТВО РЕСПУБЛИКИ И 

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ 

15 марта в Республику Беларусь с рабочим визитом прибыла делегация 

Ставропольского края во главе с губернатором Владимиром Владимировым. 

В состав делегации также вошли представители краевого правительства и 

Думы Ставропольского края.    

Как написала газета "Вечерний Ставрополь" в первый же день была 

сформирована рабочая группа по сотрудничеству Республики Беларусь и 

Ставропольского края. На встрече зашла речь о расширении взаимодействия 

в сфере промышленности, станкостроения, энергетики и сельского хозяйства. 

Участники отметили, что благодаря сотрудничеству в 2016 году рост 

внешнеторгового оборота превысил 98 миллионов долларов США 

("Ставропольская делегация посетила Республику Беларусь"). 

Глава белорусского парламента Андрей Кобяков предложил 

губернатору края сотрудничество в сфере замены старых лифтов и установки 
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новых, отмечает "Вечерний Ставрополь".   Причём наличие достаточного 

спроса даст основания задуматься о строительстве в крае завода:  

"Если потребность превысит 300 лифтов в год, мы готовы 

рассматривать вопрос о создании совместного производства",  – сказал  

премьер-министр Белоруссии. 

Эта инициатива будет изучена и проработана в правительстве 

Ставропольского края ("Беларусь может открыть лифтовый завод на 

Ставрополье").  

О возможности совместного производства говорили и на заводе "МАЗ", 

пишет  "Комсомольская правда". Уже в этом году на Ставрополье начнут 

выпускать грузовую технику для сельского хозяйства на базе шасси 

белорусского автогиганта. До конца 2017-го в регионе планируют собрать 50 

автомобилей.  

Кроме того, "Бобруйский кожевенный завод" заинтересовался закупкой 

сырья в нашем крае, кстати, ранее он уже сотрудничал с производителями из 

Георгиевского района  ("Белорусские грузовики обретут вторую родину 

на Ставрополье").  

Ставропольская делегация посетила компанию "Белкоммунмаш" — 

ведущего производителя наземного городского электрического транспорта в 

странах СНГ, сообщает сайт "1777.ru". 

Ставропольцам представили электробус, который является 

инновационным пассажирским транспортным средством. Он объединяет в 

себе преимущества троллейбуса и автобуса и исключает их недостатки. 

Такой вид транспорта характеризуется повышенной комфортностью и 

удобством проезда для всех категорий пассажиров, в том числе и для лиц с 

ограниченной мобильностью.  

Участники делегации отметили возможность использования техники в 

регионе Кавказских Минеральных Вод.  

"С коллегами из Республики Беларусь мы договорились, что на 

Ставрополье приедет рабочая группа из Белоруссии, и рассмотрит вопрос, 

как встроить электробус в существующую на данный момент на КМВ 

транспортную систему. За таким транспортом будущее. Экология должна 

быть на первом месте. И здесь возможна серьезная кооперация между 

Ставропольским краем и Республикой Беларусь, -  прокомментировал визит 

на "Белкоммунмаш" министр экономического развития Ставропольского 

края Андрей Мурга ("В городах КМВ могут появиться белорусские 
автобусы"). 

Пути расширения двустороннего партнёрства обсуждались на встрече 

премьер-министра Республики Беларусь Андрея Кобякова и губернатора 

Ставропольского края Владимира Владимирова, сообщил телеканал "Своё 

ТВ". Премьер-министр говорил о возможностях, связанных с развитием 

товарооборота между краем и Республикой.  

В завершении встречи были подписаны Соглашения между 

Правительством Республики Беларусь и Правительством Ставропольского 
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края о торгово-экономическом, научно-техническом и социально-культурном 

сотрудничестве. Конкретные проекты могут реализовываться между 

органами власти Ставропольского края и Беларуси, и между отдельными 

хозяйствующими субъектами. Возможен обмен делегациями и 

специалистами в различных областях торгово-экономической деятельности, 

развитие сотрудничества в области туризма, взаимодействие национально-

культурных обществ, молодёжных и других общественных организаций 

("Беларусь и Ставропольский край подписали соглашение о 

сотрудничестве"). 

В Минске во Дворце независимости состоялась рабочая встреча 

президента Республики Беларусь Александра Лукашенко и губернатора 

Ставрополья Владимира Владимирова, пишет "Ставропольская правда". 

"Ставропольский край является одним из наиболее перспективных 

экономических партнеров нашей страны в Российской Федерации, – отметил 

А. Лукашенко. – В прошлом году торговый оборот между нами увеличился 

на 9%. Но мы помним, что ранее его объемы были куда более солидными, 

чем сейчас". 

Александр Лукашенко подчеркнул, что перспективными 

направлениями для развития сотрудничества являются создание совместных 

предприятий по производству машин и агрегатов, расширение торговых 

поставок продовольственной продукции, технологий для развития 

виноградарства, строительных и отделочных материалов, партнерство в 

сфере науки. 

"Более 60% всех тракторов в Ставропольском крае произведено в 

Беларуси. Этот парк насчитывает примерно 11 тысяч машин. Потребность в 

их обновлении составляет около полутора тысяч единиц в год. Вопрос о 

создании на нашей земле сборочного производства, сервисного 

обслуживания возник давно. Мы готовы вести диалог с федеральной властью 

о включении такого проекта в программы государственной поддержки", – 

сказал губернатор Владимир Владимиров. 

В этом году ставропольские ветераны и активисты из движения "Знамя 

Победы" попросили передать белорусскому народу изготовленную в крае 

копию Знамени, ставшего символом триумфа мая 1945 года. Губернатор 

выполнил эту просьбу. Глава белорусского государства выразил 

благодарность ставропольцам за этот дар и пообещал разместить его во 

Дворце независимости ("В Минске и Бобруйске") 

 

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН ПОПРОСИЛ РЕГИОНЫ РАЗОБРАТЬ 

"ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ЗАВАЛЫ" 

В Госдуме скопилось немало утративших актуальность 

законопроектов, и среди них 380 внесены региональными заксобраниями. 

Спикер Госдумы Вячеслав Володин попросил законодателей субъектов РФ 

провести ревизию внесенных поправок. 
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Эту тему Вячеслав Володин поднял на заседании Президиума Совета 

законодателей РФ, пишет "Российская газета". 

"В Госдуму внесено значительное число законопроектов, которые в 

настоящее время не рассмотрены. Среди них 380 региональных 

законодательных инициатив. Некоторые из них находятся в Госдуме уже 

много лет, - пояснил он. - В этой связи мы обращаемся к вам с просьбой 

помочь разобрать "законодательные завалы", провести ревизию и то, что не 

утратило свою актуальность, перевнести, переработать". 

"Морально устарели" и некоторые инициативы, внесенные 

относительно недавно. Депутатам же приходится всех их рассматривать, 

теряя на их отклонение немало времени, сообщил Володин. 

В самой нижней палате парламента разбор "законодательных 

завалов" идет полным ходом. С аналогичной просьбой провести ревизию 

всего законодательного массива депутаты уже обратились к правительству 

и к парламентским фракциям, напомнил спикер. 

Те поправки, которые не отозваны, рассматриваются на "пленарках" в 

ускоренном порядке. Ряд заседаний даже продлевались, чтобы успеть 

разобрать как можно больше инициатив. Кроме того, в ГД приняли меры 

против внесения некачественных поправок. 

Региональным законодателям тоже надо работать в целях повышения 

качества законотворчества. Для обсуждения поправок следует активнее 

использовать площадку Совета законодателей, считает Володин. 

"Всего лишь 11%" инициатив региональных законодательных 

собраний обсуждались в рамках Совета законодателей, - объяснил 

парламентарий. - Регионы зачастую предпочитают решать вопрос сразу на 

площадке Госдумы, а не специально созданного для этого Совета. То есть 

инициативы сразу вносятся в Госдуму". 

Между тем рассмотрение на площадке Совета законодателей дает ряд 

преимуществ. Как объяснил спикер, это в первую очередь экспертная 

поддержка. Кроме того, поправки могут получить и политический вес, если 

через совет удастся заручиться поддержкой других субъектов 

законодательной инициативы. 

"Было бы правильно предложить субъектам РФ включить в свои 

регламенты норму о возможности проведения экспертизы законопроектов 

на площадке Совета законодателей до внесения в Госдуму", - резюмировал 

спикер. Он пояснил, что эта норма должна быть рекомендательной. 

В своем выступлении Володин сообщил также о скором создании в 

ГД Совета по развитию городских территорий и общественных 

пространств. Этот совет станет вторым подобным консультативным 

органом в нижней палате парламента. 
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НА РАСШИРЕННОМ ЗАСЕДАНИИ КОЛЛЕГИИ ГЕНПРОКУРАТУРЫ 

ОБСУДИЛИ ИТОГИ РАБОТЫ ЗА 2016 ГОД 

В Москве состоялось расширенное заседание коллегии 

Генпрокуратуры, на котором выступил президент РФ Владимир Путин. 

Подведены итоги работы ведомства за 2016 год, о которых собравшимся 

рассказал в своем докладе генеральный прокурор России Юрий Чайка. 

Важнейшими направлениями работы прокуроров остаются противодействие 

экстремизму и терроризму. 

"Российская газета" сообщает, что прокуроры за 2016 год выявили 

более пяти миллионов правонарушений. Удалось преуспеть и в борьбе за 

чистоту прошедших думских выборов. "Прокуратуры своевременно 

реагировали на нарушения избирательного законодательства", - заметил 

президент РФ Владимир Путин. Он призвал и дальше действовать 

максимально результативно. "Это относится ко всем сферам, особенно когда 

речь идет о защите конституционных прав граждан", - сказал российский 

лидер. Президент рассчитывает, что Генпрокуратура вместе с другими 

правоохранительными ведомствами продолжит противодействие 

экстремизму и терроризму ("Разбираться детально"). 

Глава государства  также призвал главное надзорное ведомство страны 

продолжать активно противодействовать коррупции. 

"Начиная от профилактики и заканчивая доведением дела до суда, 

прокуратура должна жестко пресекать правонарушения в области 

госзакупок, госимущества и ОПК, - уточнил Владимир Путин, заметив, что 

всего за 2016 год было зафиксировано почти 4 тыс. коррупционных 

преступлений. 

Для усовершенствования работы по борьбе с коррупцией президент 

призвал прокуроров теснее сотрудничать с различными ведомствами и 

службами. Он также напомнил, что граждане судят о степени защищенности 

своих конституционных прав по уровню эффективности работы органов 

прокуратуры.  

Владимир Путин добавил, что ни в одной стране мира органы 

прокурорского надзора не занимают столь высокого положения, как в нашей. 

Это накладывает определенные обязательства на сотрудников отечественных 

надзорных органов. 

"Прокуратура создавалась как око государя. У нас, слава Богу, не 

монархия, а республика, поэтому наша прокуратура - это око государства. 

Поэтому она должна защищать интересы граждан страны и самого 

государства как института, - отметил президент (Путин призвал 

Генпрокуратуру к активной борьбе с коррупцией). 

"Независимая газета" пишет, что Путин похвалил прокуроров за 

выявленные пять с лишним миллионов правонарушений. Прокурорами 

внесено 590 представлений по разного рода нарушениям. Противодействие 

экстремизму и терроризму тоже осуществлялось успешно, но главный акцент 

президент сделал на социально-экономическом аспекте государственного 
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надзора. Погашена задолженность по зарплате на 28,5 млрд руб., а 

добросовестные предприниматели, наоборот, находили у прокуратуры 

защиту и помощь. Уверенно она контролировала сферу ЖКХ, 

безосновательный рост цен на продукты и лекарства, проводила 

антикоррупционный мониторинг. "Во многом по эффективности вашей 

работы граждане судят о способности самого государства защитить их 

интересы, отстоять правду и справедливость", – заключил Путин, призвав 

Генпрокуратуру ежедневно оправдывать доверие граждан ("У Путина на 

Генпрокуратуру большие планы"). 

"РБК" отмечает, что генпрокурор выступил с критикой сотрудников 

Следственного комитета (СК) и следователей Министерства внутренних дел 

(МВД). "Несмотря на снижение нагрузки, следователям всех ведомств 

возвращено на дополнительное расследование свыше 19 тыс. дел. Из них 

многие - в связи с нарушением прав потерпевших или обвиняемых. Это рост 

на 5%", - сказал Чайка. Более трети уголовных дел находятся в производстве 

слишком долго, отметил Чайка, говоря о "затяжном характере следствия". 

Число выявленных преступлений продолжает снижаться, указал 

генпрокурор: за 2016 год было зарегистрировано 2,16 млн преступлений, что 

на 10% меньше, чем годом ранее. Другое дело, что официальные данные 

могут расходиться с реальным положением дел, намекнул Чайка. Он поручил 

"детально разобраться с причинами сокращения наркопреступности, 

особенно с фактами сбыта наркотиков", и отметил, что для борьбы с 

криминалом важно оперировать реальными сведениями о преступности 

("Генпрокурор недоволен следствием"). 

"Коммерсантъ" отмечает, что отдельно Владимир Путин остановился 

на работе прокуратуры в социально-экономической сфере. "Вы знаете, что 

три четверти нарушений трудовых прав граждан, выявленных прокурорами, 

связаны с оплатой труда, - сказал президент. - В прошлом году при участии 

органов прокуратуры погашено 28,5 млрд руб. долгов по заработной плате. 

Каждый руководитель, собственник предприятия, пытающийся свалить 

собственные проблемы на плечи своих работников, должен понимать, что 

правовые последствия наступят неотвратимо". Глава государства вновь 

напомнил о необходимости защиты прокуратурой добросовестного бизнеса 

от необоснованных проверок и придирок ("Президент сосредоточил 

прокуроров на зарплате"). 

"Московский комсомолец" пишет о том, что Путин также говорил о 

необходимости пресекать неправомерный рост цен на продукты и лекарства, 

но действовать при этом аккуратно: "Необходимо детально разбираться с 

фактами неправомерного роста цен. Это тонкая работа, потому что в 

условиях инфляции рост так или иначе в отдельных секторах неизбежен". 

Президент нацелил прокуроров и на контроль за сферой ЖКХ: 

"безотлагательно жаловаться на необоснованные завышения коммунальных 

платежей или на нарушения при сборе средств на капремонт, на низкое 

качество услуг". Отдельно он попросил пресекать случаи проявления 
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казенной черствости, особенно по отношению к малозащищенным слоям 

населения. Руководитель Генпрокуратуры Юрий Чайка, взявший слово сразу 

за Владимиром Путиным, рассказал, что, несмотря на то, что к 1 января 

долги по зарплатам сократились более чем на 1 млрд рублей, они по-

прежнему остаются значительными - 2 млрд 725 млн рублей, причем 

четверть их образовалась еще в 2015 году ("На кого посмотрит "государево 

око"). 

СПИКЕР ДУМЫ ОБРАТИЛСЯ К ПАРЛАМЕНТАРИЯМ-

БЛОГЕРАМ С ПРОСЬБОЙ ОТВЕТСТВЕННО ОТНОСИТЬСЯ К 

СВОИМ ПОСТАМ 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин провел совещание с 

депутатами, которые активно пользуются соцсетями. Он попросил их 

ответственно относиться к постам и продвигать в интернете информацию 

о деятельности Госдумы, рассказали "Известиям" два собеседника, знакомых 

с содержанием встречи, и подтвердил депутат Анатолий Выборный ("Единая 

Россия"). 

В совещании принимали участие порядка 30 депутатов, рассказали 

собеседники "Известий". Спикер собрал тех, кто активно использует соцсети 

(согласно составленному в нижней палате рейтингу) и чьи записи 

получают наибольшее количество отзывов и перепостов, а также становятся 

поводами для публикаций в СМИ. Среди активных блогеров оказались 

Виталий Милонов, Наталья Поклонская, Александр Сидякин, Вячеслав 

Никонов и Анатолий Выборный 

Опрошенные "Известиями" эксперты заявили, что соцсети стали 

важным инструментом в политическом пространстве. Директор по 

исследованиям фонда ИСЭПИ Александр Пожалов полагает, что такой 

инструмент влияния необходимо использовать так же, как и традиционные 

форматы работы со СМИ, и вполне логично, что Госдума задается вопросом, 

насколько эффективно он используется и как его улучшить. 

"Имидж Госдумы и парламентаризма складывается в том числе и из 

таких, казалось бы, незначительных явлений, как отдельный пост одного 

депутата. Любое неосторожно сказанное в сети слово может быстро 

спровоцировать информационную кампанию в социальных медиа с 

последующим выходом в крупные СМИ и существенно навредить как его 

репутации, так и репутации его фракции и Госдумы в целом", - сказал он. 

По его мнению, такой инструмент, как социальные медиа, пока 

является доступным резервом повышения качества коммуникационной 

работы для "Единой России", тогда как оппозиция уже научилась активно им 

пользоваться. 

"Очень часто о сути принятого закона судят из заголовков СМИ, 

которые не всегда точно отображают его содержание. У избирателей, да и 

самих журналистов существует запрос, чтобы с ними разговаривали о 

законах не на языке сложных юридических конструкций, а на обычном 

бытовом, с реальными примерами влияния нормы на жизнь людей в 
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регионах. Оппозиционные партии достаточно активно этим пользуются, и 

если "Единая Россия" не активизируется в этой сфере (а ведь депутатам 

партии приходится еще и разъяснять законопроекты правительства), то 

существует риск, что критика принимаемых законов в сети и СМИ будет 

преобладать", - пояснил Александр Пожалов. 

Он также отметил, что для депутатов, особенно одномандатников, 

работа в соцмедиа - это хороший способ вести постоянный "открытый 

прием" избирателей из региона и оставаться в местной повестке даже в те 

недели, когда депутат физически находится на Охотном Ряду. 

Более полное присутствие ГД в соцсетях важно как с точки зрения 

содержания постов, так и с точки зрения формы - в качестве еще одного 

доказательства "прогрессивности" нового созыва, считает политолог Аббас 

Галлямов. 

"Это может быть весьма эффективно. Думе нужно демонстрировать 

новые виды деятельности, что-то, чего раньше не было. Рейтинг Госдумы 

растет с начала нового созыва, но сейчас процесс роста чуть-чуть 

замедлился. Понятно, что нельзя до бесконечности обыгрывать тему 

депутатской дисциплины и роста влияния Думы на политический процесс. 

Надо искать новые аргументы, новые механизмы обратной связи с 

избирателем. С этой точки зрения активизация ГД в соцсетях станет 

хорошим новостным поводом, которые необходимы для того, чтоб рост 

рейтинга продолжился", - пояснил эксперт. 

Депутатов необходимо обучать пользоваться соцсетями, для этого 

можно даже проводить специальные тренинги, считает генеральный 

директор Центра политической информации Алексей Мухин. 

"Соцсети - это опасная и обоюдоострая вещь. С одной стороны, 

создается определенное ощущение близости власти, когда ее можно 

потрогать, а с другой - не всем нравится, когда их трогают. Часто возникают 

конфликтные ситуации, которые нужно уметь грамотно разрешить. Иначе 

можно получить обратный эффект, нанести вред имиджу власти. Очень 

важно уметь отличать обычных граждан от профессиональных деструкторов, 

которые обладают навыками так называемого троллинга и методами 

психологического воздействия и могут довести оппонента до 

эмоционального срыва, - считает он. 

Инициатива спикера, по словам эксперта, если и моментально не 

повлияет на рейтинги, то в перспективе послужит популяризации отдельных 

депутатов и партийных брендов и будет иметь электоральный эффект. 

 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ПОМОЖЕТ ИНВАЛИДАМ 

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко высказала крайнее 

недовольство текущими условиями среды для людей с ограниченными 

возможностями. В свою очередь премьер-министр Дмитрий Медведев 

поручил принять меры по повышению уровня занятости инвалидов, а также 

повысить ответственности работодателей за нарушение их прав. 
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В последние дни министерства, глава правительства и законодатели в 

один голос заговорили о трудоустройстве и реабилитации инвалидов. 

Премьер Дмитрий Медведев поручил ведомствам до 25 сентября представить 

законопроект о повышении ответственности работодателей за нарушение 

прав инвалидов, а также принять меры по повышению уровня занятости 

людей с ограниченными возможностями. Соответствующие решения были 

приняты по итогам заседания правительства РФ, сообщает "Независимая 

газета". В частности, Минтруду России, Минобрнауки, Минздраву, 

Минпромторгу, Минэкономразвития России поручено представить до 5 

апреля проект распоряжения правительства об утверждении плана 

мероприятий по повышению уровня занятости инвалидов на 2017–2020 годы. 

К концу сентября будет разработан законопроект о квотировании рабочих 

мест для инвалидов и проверках соблюдения норм о квотировании труда 

инвалидов. По данным Минтруда, уровень занятости среди инвалидов в РФ в 

2,5 раза ниже, чем у остальных граждан, – соответственно 25% и 65%. К 2020 

году стоит задача достичь уровня занятости инвалидов не менее 50% от 

общего числа трудоспособного возраста – около 1,85 млн человек, то есть 

увеличить в два раза текущий показатель, считает глава Минтруда Максим 

Топилин ("Инвалиды как ресурс президентской кампании"). 

Между тем пока только крупные города хоть как-то озаботились 

созданием доступной среды для людей с ограниченными возможностями. 

При этом регионы выделяют на это совершенно несопоставимые суммы, 

пишет "Российская газета". Из расчета на одного инвалида выделяется от 56 

рублей до 20 тыс. рублей. Это никуда не годится, уверена Валентина 

Матвиенко. Нередко и там, где формально что-то делается, инвалиды не 

могут воспользоваться имеющимся оборудованием. По ее мнению, во 

многом такая ситуация связана с отсутствием четкой системы госконтроля. 

Для того чтобы решить проблему, надо дать правительству России и 

регионам право определить контролирующие органы в каждой отрасли. 

Принять поправки на эту тему необходимо как можно скорее, считает 

Матвиенко. Еще одним шагом может стать ужесточение ответственности для 

тех чиновников, которые допускают ввод в эксплуатацию новых зданий без 

пандусов. Каждое новое здание принимает государственная комиссия - она и 

должна отвечать, уверена глава Совфеда. Законодатели, кроме того, 

собираются проследить, чтобы средства на обеспечение инвалидов 

техническими средствами реабилитации (ТСР) в новом проекте 

федерального бюджета были предусмотрены в полном объеме. В стране в 

таких средствах нуждаются более 1,5 млн человек ("Пандус и ныне там"). 

 

ЦИК НАМЕРЕН ПОДДЕРЖАТЬ ИНИЦИАТИВУ РЕГИОНОВ О 

СНИЖЕНИИ МУНИЦИПАЛЬНОГО ФИЛЬТРА 

Врио главы Ярославской области Дмитрий Миронов выступил с 

инициативой о снижении муниципального фильтра на 3% для кандидатов на 

выборах губернатора. Это предложение поддержала председатель 
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Центральной избирательной комиссии России Элла Памфилова. Снижение 

фильтра позволит большему числу кандидатов участвовать в выборах. 

"Российская газета" сообщает, что Дмитрий Миронов предложил 

снизить муниципальный фильтр для кандидатов на выборах в регионе с 8 до 

5%. "Я приветствую, очень хорошо, что инициатива идет от руководства 

Ярославской области, есть желание сделать условия равными для всех 

участников выборов", - сказала глава ЦИК. Журналисты также спросили 

главу ЦИК о новациях перед президентскими выборами, до которых остался 

примерно год. Реформу предложили в начале марта сенаторы Андрей 

Клишас и Анатолий Широков, которые внесли в Госдуму пакет поправок на 

эту тему. В частности, они предлагают отменить открепительные 

удостоверения. Как организовать голосование без них, ЦИК России скоро 

обсудит с экспертами, сообщила Элла Памфилова ("Выборы без 
барьеров"). 

"Коммерсант" отмечает, что в Ярославской области ни одна партия, 

кроме "Единой России", не имеет достаточного числа муниципальных 

депутатов, чтобы выдвинуть кандидата в губернаторы. "Единороссам очень 

некомфортно ставить подписи за оппозиционеров. Очевидно, что и при 

фильтре 5% всем оппозиционным кандидатам придется помогать" — говорит 

вице-спикер областной думы единоросс Павел Исаев . По мнению Исаева, в 

будущем можно вообще отказаться от фильтра для кандидатов от 

парламентских партий. "Очень возможно, что это решение будет принято 

уже в этом году" — считает он ("Дмитрий Миронов играет на 

понижение"). 

 

МЕДВЕДЕВ ОБЪЯСНИЛ, ЧЕГО НЕ ХВАТАЕТ ФЕДЕРАЛЬНЫМ 

ЦЕЛЕВЫМ ПРОГРАММАМ 

Премьер-министр России Дмитрий Медведев, выступая вчера на 

заседании правительства, отметил, что эффективность реализации 

федеральных целевых программ в 2016 году осталась на прежнем уровне. Из 

38 программ высокоэффективными оказались лишь четыре. Основным 

препятствием называют низкий уровень привлечения региональных и 

внебюджетных средств. 

Кабинет министров на заседании оценил результаты работы в 2016 

году по 38 федеральным целевым программам, сообщает "Российская 

газета". "Эффективность реализации ФЦП примерно соответствует уровню 

предшествующего, то есть 2015 года, - подчеркнул председатель 

правительства. - Реализацию четырех программ предлагается признать 

высокоэффективной, 15 - выше среднего, 17 - удовлетворительной, еще две 

программы оцениваются как недостаточно эффективные". Финансирование 

программ в открытой части бюджета в прошлом году составило почти 900 

миллиардов рублей, половина которых пошла на капитальные вложения. 

Более 150 миллиардов инвестировано в научные исследования и разработки. 

Помимо бюджетных средств в ФЦП привлекаются средства регионов и 
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организаций - 700 миллиардов рублей в 2016 году. Показатели ввода в 

эксплуатацию объектов, строящихся в рамках Федеральной адресной 

инвестиционной программы (ФАИП), чуть лучше, чем в 2015 году. "Однако 

проблем здесь тоже хватает, - заявил Медведев. - Обращаю внимание 

главных распорядителей бюджетных средств: нужно тщательнее 

планировать инвестиции, своевременно утверждать проектную 

документацию и, конечно, контролировать ход и качество работ" ("Целевые 
деньги"). 

В целом, проблемами реализации ФЦП и ФАИП в Минэкономики 

называют низкий уровень привлечения средств регионов и внебюджетных 

источников (их объем составил 700 млрд руб. (что, по словам Дмитрия 

Медведева, "меньше плана"), а также отставание по достижению целевых 

индикаторов по ряду программ. "Правительством госзаказчикам даны 

поручения принять меры по недопущению аналогичной ситуации в 2017 

году",— отмечают в ведомстве, добавляя, что результаты реализации ФЦП и 

ФАИП будут учтены при подготовке бюджета на 2018-2020 годы. В 2017 

году на реализацию ФЦП в бюджете предусмотрено 877 млрд руб., на ФАИП 

— 738,5 млрд рублей, пишет "Коммерсантъ". Первые итоги исполнения этого 

года появятся в конце мая, когда Минэкономики подготовит сводные данные 

по результатам первого квартала ("Девять из десяти рублей достигли 

цели"). 

 

МИНТРУД ПРОВЕРИТ И БУДЕТ КОНТРОЛИРОВАТЬ 

КОШЕЛЬКИ РОССИЯН 

Министр труда и социальной защиты Максим Топилин выступил в 

Госдуме на правительственном часе. В своем докладе он рассказал депутатам 

о реальных доходах населения. Также министр говорил о мерах борьбы с 

теневым сектором и о полномочиях регионам по учету страховых взносов 

граждан. 

"Российская газета" пишет, что реальные доходы населения в прошлом 

году упали более чем на 5%, однако выправить ситуацию министерство 

труда и социальной защиты рассчитывает уже в этом году. Сейчас почти 5 

млн человек в России работают с зарплатой ниже прожиточного минимума. 

В настоящее время прорабатываются различные варианты доведения МРОТ 

(7,5 тыс. рублей) до уровня прожиточного минимума (порядка 10 тыс. 

рублей). Максим Топилин уточнил, что специально созданная 

межфракционная рабочая группа в Госдуме обсуждает три варианта: либо 

приравнять МРОТ к прожиточному минимуму на уровне регионов, либо 

сделать по средней величине прожиточного минимума на федеральном 

уровне, либо ввести почасовую оплату труда. "Запросили мнение регионов. 

Решать вопрос надо, он назрел", – добавил глава министерства ("Размер 

имеет значение"). 

"Независимая газета" сообщает, что Минфин обнародовал данные, из 

которых следует, что неформальный сектор в России нарастал почти 
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десятилетие. "Доля формальной занятости в структуре занятости 

внебюджетного сектора, которую мы наблюдали последние семь-восемь лет, 

снижалась примерно на 0,7% в год. Если мы предположим, что она так и 

будет дальше снижаться, это приведет к довольно существенным 

выпадающим доходам для бюджетной системы", – заявил журналистам 

замминистра финансов Владимир Колычев. В то же время глава Минтруда 

Максим Топилин, выступая в среду на правительственном часе в Госдуме, 

рассказал, что благодаря работе специальных комиссий и инспекций в 

регионах властям удалось снизить неформальную занятость. "Около 4,5 млн 

человек нам удалось вывести из тени, зафиксировать, что с ними заключены 

трудовые договоры", – сказал министр. Правда, он уточнил, что теоретически 

"трудовой договор можно не исполнять или положить под сукно". Поэтому 

еще один способ легализации неформальной занятости – отслеживать 

поступления страховых взносов в Пенсионный фонд России. В пресс-службе 

Минтруда пояснили изданию: "На практике реализация законопроекта будет 

означать право регионов запрашивать информацию о лицах, проживающих в 

регионе и зарегистрированных в качестве застрахованных, о факте их работы 

и наличии или отсутствии доходов. Мера направлена на более четкое 

осуществление регионами своих полномочий как страхователя за 

нетрудоспособное население в системе обязательного медицинского 

страхования. Она будет способствовать реализации функции оказания 

адресной целевой социальной помощи нуждающимся". Фактически Минтруд 

планирует дать региональным властям право контролировать кошельки 

граждан ("Теневой сектор страны рос почти 10 лет"). 

 

ВЛАДИМИР ПУТИН ВЫСТУПИЛ НА СЪЕЗДЕ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 

На проходившем 16 марта  съезде Российского союза промышленников 

и предпринимателей президент России  Владимир Путин обсудил проблемы 

взаимодействия бизнеса и государства.  

Участие Владимира Путина в работе съезда РСПП уже традиция - 

нынешнее общение в таком формате стало седьмым, пишет "Российская 

газета". Президент в своем выступлении назвал общие направления 

взаимодействия бизнеса и государства. "Мы видим во всех вас, в 

представителях делового сообщества России, важных, эффективных, 

надежных партнеров в решении ключевых задач национального развития", 

- заверил он собравшихся и сообщил, что хотел бы воспользоваться 

площадкой съезда РСПП для обсуждения экономической повестки. 

Главным трендом трех последних лет стала работа по адаптации экономики 

к новым внешним условиям, напомнил он. А сложностей было немало: это 

двукратное падение цен на нефть, ограничение доступа к капиталам на 

международных финансовых рынках и другие известные помехи.  

Сейчас становятся главными задачи долгосрочного развития, 

подчеркнул президент. Темпы роста российской экономики должны к 
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началу 2020 года опережать соответствующие мировые показатели. И 

выполняя эту цель, не обойтись без структурных преобразований, развития 

передовых технологий. 

- Важно найти выверенные решения по сложным вопросам, которые 

затрагивают интересы бизнеса и всех россиян, - подчеркнул президент. - И 

от того, какой путь мы выберем, в значительной степени зависит успех 

России, эффективность, конкурентоспособность национальной экономики, 

ну и в конечном итоге благополучие наших граждан. 

Задача и бизнеса, и государства - создавать благоприятные условия 

для создания качественных, достойно оплачиваемых рабочих мест, помочь 

людям получить новую специальность или профессиональные навыки ("В 

темпе роста"). 

Такие условия, по словам главы государства, должны быть созданы 

на федеральном, на региональном, и на муниципальном уровнях, сообщают 

"Известия". 

"Знаю, что РСПП совместно с другими деловыми объединениями 

представили свои предложения в план действий. Готовность делового 

сообщества разделять ответственность за достижение общих целей, 

участвовать в развитии России мы все очень высоко ценим и рассматриваем 

как значимый, ценный вклад в развитие страны", - заверил глава государства. 

По традиции после завершения съезда российский лидер пообщался с 

представителями крупного бизнеса в закрытом режиме.  

Председатель совета директоров АФК "Система" Владимир 

Евтушенков сообщил "Известиям", что речь на встрече шла об экономике, 

политике, и, в частности, о ситуации на Украине.  

По словам председателя правления ВТБ Андрея Костина, президент 

коротко обрисовал геополитическую ситуацию и дал прогнозы по ее 

развитию. Обсуждались также темы поризводительности труда и 

инвестиционный климат. 

"Был открытый, доверительный разговор - чувствовалось, что 

президент заинтересован в консолидации позиции бизнеса", - рассказал 

председатель совета директоров группы компаний "Ренова" 

Виктор Вексельберг. 

На встрече, по его словам, обсуждался и вопрос ввода санкций со 

стороны Украины против нескольких российских банков: в зоне риска 

оказался целый ряд отраслей, представленных бизнесом на Украине 

("Путин обсудил с крупным бизнесом украинские санкции"). 

 

СУДЬБУ БЕСПЕРСПЕКТИВНЫХ ПОСЕЛЕНИЙ БУДУТ РЕШАТЬ 

ГУБЕРНАТОРЫ И ДЕПУТАТЫ 

Госдума доверила губернатору и местным депутатам решать на 

подведомственной им территории судьбу поселений, которые считаются 

бесперспективными. До сих пор определять эту судьбу приходилось самим 

жителям поселения прямым голосованием. 
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15 марта, Госдума рассмотрела этот законопроект во втором чтении, 

пишет "Российская газета". И 322 депутата, поддержавшие 

правительственную инициативу, согласились с тем, что дополнительные 

полномочия позволят главам регионов и муниципальным депутатам всех 

уровней оперативно принимать решения о судьбе того или иного 

муниципального образования. 

"Только губернатор вместе с избранными народом депутатами, 

которым люди доверили, в том числе, эти поселения, принимают решение и 

на себя берут ответственность за то, что делать с этим поселением: 

объединять, делать это поселение самодостаточным, подтягивать туда 

федеральные программы", - пояснила, комментируя законопроект второго 

чтения, первый зампред комитета ГД по федеративному устройству и 

вопросам местного самоуправления "единоросс" Ирина Гусева.  

"Мы предлагаем схему принятия решения - городские округа", - 

сказала Гусева, предположив, что статус городского округа позволит 

вкладывать деньги в его инфраструктуру. "Жители хотят улучшения 

качества жизни, чтобы в поселении был газ, школа, детский сад, дороги, 

которые сегодня есть не всегда", - отметила Гусева, признав, что бюджет 

поселения, "не являясь самодостаточным, главную задачу - качество жизни 

- не всегда может выполнить". 

Впрочем, голосованием второго чтения работа над законопроектом не 

окончена. Гусева не исключила, что к третьему могут появиться новые 

предложения с мест, и они будут учтены. 


